

Escala Crítica/Columna diaria

- *López Obrador y Peña Nieto, por relevo de partido
- *Vázquez Mota, la continuidad; Quadri, testimonial
- *Ana Lilia: necesario defender la industria petrolera

Víctor M. Sámano Labastida

CUATRO aspirantes a la Presidencia mostraron sus primeras herramientas de campaña. Como estaba previsto, Andrés Manuel López Obrador arrancó sus tareas formales de proselitismo en Macuspana, Tabasco; Enrique Peña Nieto en Guadalajara, Jalisco; Josefina Vázquez Mota en Teziutlán, Puebla, y Gabriel Quadri en Veracruz. Es muy pronto para evaluar las fortalezas y debilidades de los candidatos y de sus equipos de campaña, pero no hay duda que en tres de ellos -Vázquez, Obrador y Peña- se concentrará la contienda.

En esta primera etapa, los abanderados de las tres fuerzas políticas con mayor presencia en el país buscarán cerrar la brecha unos –segundo y tercero en las encuestas-, y ampliarlo otros –el primero. Como lo ha mostrado la experiencia previa de las elecciones del 2000 y 2006, en las próximas semanas se define si la contienda va hacia los tercios o sólo se queda en dos contendientes.

Tanto en el 2000 como en el 2006 las estimaciones de las encuestadoras tres meses antes de las elecciones, dieron un vuelco en las urnas: Francisco Labastida (PRI), que aparecía con 47 puntos en el 2000, fue rebasado por seis puntos por Vicente Fox (PAN) en las urnas. López Obrador (PRD), que tenía un registro en los sondeos de 41 puntos 90 días antes de la jornada electoral, fue superado oficialmente por medio punto porcentual por Felipe Calderón, quien durante esa etapa de la campaña logró una recuperación de seis puntos.

Siempre, claro, tomando como base los registros promedio de las encuestas y los resultados oficiales.

Sin duda que lo histórico, por lo menos para Tabasco, es que por segunda ocasión consecutiva un tabasqueño (López Obrador) no sólo es candidato a la Presidencia sino que inició su campaña en la entidad. Pero es también a la vez un reto, porque de la percepción de lo ocurrido en Macuspana –donde fue el acto oficial-, y de cómo su presencia sirva para evitar la discordia entre los perredistas, dependerá buena parte del curso de la contienda. El discurso de AMLO está centrado en que es su movimiento el que representa “el cambio verdadero” y que el PRI y el PAN son lo mismo.

Como se sabe, Peña Nieto también basa su discurso en la oferta de cambio. Arrancó en Guadalajara con la firma de tres compromisos, en el estilo de su campaña al gobierno de Edomex.

Josefina Vázquez Mota, del PAN, basa su campaña en la necesidad de que su partido siga en

el poder. Su primera oferta: que no negociará con el crimen organizado y que continuará su combate. Quadri, de Nueva Alianza, tendrá un papel testimonial.

LENTITUD EN LA LEY

LA PERIODISTA Ana Lilia Pérez sostiene: “Las reformas a la ley (para el combate a la delincuencia organizada) apenas se están aprobando, cuando hace tiempo que la mafia se fusionó al quehacer cotidiano de la industria petrolera. La verdad es que el cártel negro despacha la gasolina para nuestros automóviles, el combustóleo con que las ladrilleras cuecen los ladrillos, el asfalto que pavimenta nuestras calles, el diesel que mueve barcos, la turbosina que impulsa las hélices de los aviones, la industria que crea químicos, hasta el diesel que mueve los tractores con los cuales los campesinos cultivan la caña que lleva a la mesa el azúcar para endulzar el café todas las mañanas”.

De esta manera ejemplifica la penetración de la delincuencia organizada en buena parte de la vida social, política y económica de México la autoría del libro que lleva por título precisamente El Cártel Negro.

Durante su estancia en Tabasco reiteró una preocupación que sirve de soporte a sus investigaciones: “Hasta hace unos años, Pemex era el escaparte del nacionalismo mexicano, de la dedicación de sus trabajadores, del amor a la camiseta. La ambición por el dinero fácil lo degradó todo. Hoy son negocios, sólo negocios”.

Comentó Ana Lilia Pérez: “Pemex se ha convertido en un nicho, no solo para altos directivos de la paraestatal, funcionarios, gobernadores y contratistas implicados en actos de corrupción sino para, prácticamente todos los cárteles de la droga que operan en México”.

En la presentación de su libro la autora refirió que “la riqueza generada por la industria petrolera podría darnos a todos los mexicanos un nivel de vida como el de los europeos”, pero no es así. “La realidad de las comunidades de las regiones petrolera del país es la cosa más injusta y absurda que a mi me ha tocado ver”.

La periodista realizó su investigación haciendo uso de las leyes de acceso a la información, así como un amplio trabajo de reporterismo en el campo.

PROTECCIÓN A FUNCIONARIOS

EL LUNES próximo se discutirá en el pleno de la Cámara de Diputados locales el dictamen de reformas a la Ley de Seguridad Pública que prevé “otorgar seguridad personal mínima” a quienes desempeñan o hayan desempeñado cargos relacionados con la seguridad pública, procuración e impartición de justicia. Esta protección se extenderá en un plazo determinado por “la disponibilidad presupuestal”. Trascendió que podría ser hasta seis años de concluido el cargo.

La modificación al artículo 75 de la citada Ley implicaría que tendrían guardia oficial el Gobernador del Estado, los secretarios de Gobierno y de Seguridad Pública; el Procurador de Justicia, el Presidente del Tribunal y el director de Averiguaciones Previas, cuando hayan

Escrito por Editor

Sábado, 31 de Marzo de 2012 00:50 - Actualizado Sábado, 31 de Marzo de 2012 14:09

estado “al menos un año en el cargo”.

Esta salvaguarda sería también para las familias de los funcionarios citados –que se extendería una vez terminado su cargo. De acuerdo a la comisión encabezada por el diputado José Dolores Espinoza May, dicha protección “no constituye un privilegio, sino una necesidad y aliciente” para el combate a la delincuencia. Sin duda que habrá una amplia polémica sobre el tema.

CONFÍO en una encuesta sin dados cargados, dice Juan José Peralta Fócil, quien aspira a la candidatura a la alcaldía de Centro (PRD) y se mide internamente con José Manuel Castellanos, Humberto de los Santos Bertuy y Leticia Taracena. El equipo de Peralta sostiene que hay mediciones que le dan ventaja, seguido de Bertruy. Prevalecerá la unidad, afirma. Los resultados después de semana santa.

(vmsamano@yahoo.com.mx)